

Editorial

Liebe Interessierte,

mit dem monatlichen Newsletter möchten wir Sie regelmäßig über die Aktivitäten der Partnerschaft für Demokratie (PfD) im Kiez informieren und mit Nachrichten aus den Themenfeldern des Programms versorgen.

Projekte aus dem Jugendforum

Lichterfest im interkulturellen Mädchentreff

Am 08.12.2017 fand das von im Jugendforum aktiven Mädchen organisierte Lichterfest im Mädchentreff mit knapp 60 geflüchteten und hier ansässigen Mädchen statt. Die Idee hinter der Veranstaltung war, ein gemeinsames Fest für Mädchen mit den unterschiedlichsten kulturellen und religiösen Zugehörigkeiten in der christlich geprägten Vorweihnachtszeit zu feiern. Der interkulturelle Mädchentreff wurde dazu von den Mädchen mit vielen Lichtelementen geschmückt, die zuvor unter künstlerisch-pädagogischer Anleitung gemeinsam hergestellt wurden. Im Vorgarten wurden bei einem kleinen Feuer persönliche Wünsche für das neue Jahr formuliert. In einem gemeinsam entwickelten musikalischen Rahmenprogramm sangen die Mädchen unter Klavierbegleitung besinnliche Lieder, die sie zuvor gemeinsam eingeübt hatten. Nach verschiedenen Tanzeinlagen war der Höhepunkt des Festes neben einem Schokobrunnen, eine Karaoke-Disko, zu der eine DJane engagiert wurde.

Kinobesuch mit geflüchteten Mädchen

Als letztes Projekt des diesjährigen Jugendforums fand am 14.12.2017 ein Kinobesuch von hier beheimateten Mädchen mit geflüchteten Mädchen aus den verschiedenen Gemeinschaftsunterkünften in der Region statt. Für einige Mädchen war es der erste Kinobesuch in ihrem Leben. Zuvor wurde bei einem Treffen demokratisch darüber abgestimmt, welcher Film angeschaut werden soll. Die Entscheidung fiel auf den Animationsfilm „Coco- Lebendiger als das Leben“. Dieser handelt von einem mexikanischen Jungen der sich seinen

Newsletter

Dezember 2017

Partnerschaft für Demokratie Auguste-Viktoria-Allee

Traum ein Musiker zu werden erfüllen möchte, obwohl Musik in seiner Familie seit Generationen verboten ist. Verzweifelt sehnt er sich nach einer Chance, sein Talent zu beweisen, und er soll sie bekommen: Nach einer mysteriösen Verkettung von Ereignissen findet sich Miguel am „Dia de los muertos“ plötzlich im atemberaubenden, farbenfrohen Land der Toten wieder“. Dort trifft er den charmanten Gauner Hector. Zusammen begeben sie sich auf eine außergewöhnliche Reise, um die Wahrheit hinter Miguels Familiengeschichte ans Licht zu bringen.

Info: www.pfd-augustekiez.de

Aktionsfonds

Am 29.11.2017 fand der letzte Termin der Workshopreihe „Meine Wurzeln-Hier stehe ich was nun?“ in der evangelischen Segenskirchengemeinde statt. Pädagogische Fachkräfte aus dem AVA-Kiez hatten sich zum vierten Mal getroffen um im Austausch mit den Anderen und unter der Moderation von Ilisabe Alpermann an ihrer persönlichen Haltung und im Umgang mit ihren Klienten zu arbeiten. Die Workshopreihe wurde von den Teilnehmer_innen als erfolgreich und als persönlich sehr bereichernd empfunden. Es besteht der Wunsch das Konzept für das nächste Jahr mit einem anderen Schwerpunktthema fortzusetzen.

Am Mittwoch den 20.12.2017 findet von 14-16 Uhr im interkulturellen Mädchentreff, Auguste-Viktoria-Allee 17, 13403 Berlin, die Einweihung der neu gestalteten Fassade, unter dem Motto: „Willkommenskultur und nicht nur Fassade - Das sind wir im Mädchentreff“ statt. Die Gestaltung erfolgte im Herbstferienprogramm mit Mädchen und Frauen gefördert mit Mitteln aus dem Aktionsfonds des Programms „Demokratie leben!“

Info: www.pfd-augustekiez.de

Gefördert vom



Bundesministerium
für Familie, Senioren, Frauen
und Jugend

im Rahmen des Bundesprogramms

Demokratie **leben!**



Parlamendarium: Parlamentsgeschichte nach Kalendertagen

Das Parlamendarium bietet einen anderen Zugang zur Parlamentsgeschichte: Im Format eines »Immerwährenden Kalenders« listet das Parlamendarium wichtige Ereignisse des deutschen Parlamentarismus stichwortartig nach Kalendertagen auf. Die Auswahl erhebt keinerlei Anspruch auf Vollständigkeit; sie ist der Versuch, einen Eindruck von der Breite und Vielfalt parlamentarischen Handelns seit rund 200 Jahren zu vermitteln. Der Schwerpunkt des Angebots liegt auf der Arbeit des Deutschen Bundestages, es finden sich aber auch Daten zur Geschichte des Reichstages oder zur Volkskammer der DDR. Eine Auswahl von weiterführenden Quellen und Literatur runden das Parlamendarium ab.

<https://www.bundestag.de/blob/531218/f2bd3d6cd4f2cbda18c0309d858471ec/parlamendarium-data.pdf>

Die Weisheit der Vielen: Bürgerbeteiligung im digitalen Zeitalter

Die Beteiligung der Bürgerinnen und Bürger ist für ein funktionierendes Gemeinwesen in den Kommunen essenziell. Digitale Technologien schaffen dabei neue Möglichkeiten für die Kommunen, das Wissen und die Wünsche der Stadtbewohner/innen in Planungen einzubeziehen. Soziale Netzwerke, Webplattformen oder Kurznachrichtendienste haben das Potenzial, die Kommunikation über Stadt auf eine neue Grundlage zu stellen. Digitale Visualisierungs-Technologien können städtische Projekte auch für Laien anschaulich machen, Algorithmen können Foren und Teile des Internet durchforsten und der Stadtverwaltung automatisiert berichten, ob und wie die Bürgerinnen und Bürger in der Online-Welt über ihre Stadt denken. Eine aktuelle Studie des Bundesinstituts für Bau-, Stadt- und Raumforschung zeigt, wie kommunale Bürgerbeteiligung im digitalen Zeitalter gelingen kann.

http://www.bbsr.bund.de/BBSR/DE/Veroeffentlichungen/Sonderveroeffentlichungen/2017/smart-cities-buergerbeteiligung-dl.pdf;jsessionid=86A10027490AB465A345CAC7716BB8BD.live11291?_blob=publicationFile&v=2

Gefördert vom



im Rahmen des Bundesprogramms

Demokratie **leben!**



Newsletter Dezember 2017

Partnerschaft für Demokratie Auguste-Viktoria-Allee

Publikation: Citizenship Education

Ziel von Citizenship Education sind mündige Bürgerinnen und Bürger, die in der Lage sind, in bestehenden politischen, ökonomischen und gesellschaftlichen Systemen zu agieren und darüber hinaus Herrschafts- und Machtstrukturen zu analysieren, sich ein kritisch-reflektiertes Urteil zu bilden und selbst aktiv politische Prozesse zu beeinflussen. Diskutiert wird dabei auch, wie soziale und politische Teilhabe ermöglicht und politikdidaktisch begleitet werden kann. Neben Vertreterinnen und Vertretern der Fachdidaktik, der Menschenrechtsbildung und der Soziologie widmen sich Lehrkräfte und politische Bildner/innen aus der außerschulischen Praxis in diesem Band den (globalen) Herausforderungen gelingender Demokratiebildung. Auch Schülerinnen und Schüler kommen in einem Gastbeitrag zu Wort. Das Grundlagenbuch richtet sich an alle Interessierten aus Wissenschaft und Praxis der schulischen und außerschulischen politischen Bildung sowie der Lehrkräftebildung.

Kenner, Steve / Lange, Dirk (Hg.): Citizenship Education. Konzepte, Anregungen und Ideen zur Demokratiebildung. Frankfurt/Main 2018, 304 S., 27,90 Euro Subskriptionspreis (später 34,90 Euro), ISBN 978-3-7344-0586-0 (Print) / 978-3-7344-0587-7 (eBook)

<http://www.wochenschau-verlag.de/citizenship-education-2293.html>

Impressum:

Partnerschaft für Demokratie Auguste-Viktoria-Allee
Koordinations- und Fachstelle, Mehrgenerationenhaus
Kathrin Jost, Richard Palm
Auguste-Viktoria-Allee 17/17a, 13403 Berlin
mgh@albatros-gmbh.de, Tel. 030-322 922 185

Gefördert vom



Bundesministerium
für Familie, Senioren, Frauen
und Jugend

im Rahmen des Bundesprogramms

Demokratie **leben!**

